

# Ante ola de calor extremo, prevenir incendios forestales es la clave

El Instituto de Seguridad Laboral (ISL) subrayó la necesidad de prevenir los incendios forestales, especialmente en este verano cuyas temperaturas lo ubican en uno de los más calurosos de este siglo.

03



También conocida como la “Población de los Carabineros”  
**En la plazoleta de la Villa La Imperial se inauguraron las luminarias solares**

Representantes de Saavedra participan en “Copa Aniversario Comunal Llanquihue”



Patricio Solano, director ejecutivo del Servicio Local:  
**“La Educación Pública es libre, gratuita, segura y nos pertenece a todas y todos”**



Ministra de Desarrollo Social y Familia anuncia nuevo programa de CONADI y entrega tierras a comunidad mapuche



Gobernador Rivas hizo entrega de certificado a emprendedoras del Fondo Concursable Impacta Mujer Araucanía

# Cómo la microbiota intestinal protege nuestro cerebro

Por: Milagro Sosa, Directora Médica de Abbott

¿Sabías que los microbios que viven en el intestino tienen un rol importante en el funcionamiento del cerebro? Eso sí, especialistas advierten que no todas las cepas son iguales, e indican cuáles son las más beneficiosas.

La microbiota, población microbiana presente en los diferentes ecosistemas en el cuerpo, ha ido cobrando un interés creciente durante los últimos años. En efecto, hoy se sabe de su importancia para la maduración del sistema inmune del recién nacido, en su desarrollo y en el equilibrio de su salud gastrointestinal.

También se conoce que una flora de buena calidad cumple diversas funciones nutricionales, como la producción de vitaminas K, B6, B12 y B9, que son absorbidas y aprovechadas por el organismo.

Pero, ¿sabías que la microbiota también tiene un rol en el funcionamiento de nuestro cerebro?

“Estudios han postulado que hay una relación bidireccional entre la microbiota y nuestro cerebro, señalando los efectos de uno sobre el otro”, indica la Dra. Milagro Sosa, Directora Médica de Abbott.

En efecto, de acuerdo con un artículo de la revista Neurología, esta relación podría darse por tres vías: el nervio vago, la vía sistémica (mediante la liberación de hormonas, metabolitos y neurotransmisores) y el sistema inmune (por la acción de las citocinas)<sup>1</sup>.

“Para mantener una microbiota sana y equilibrada, y beneficiar nuestro cerebro, es clave mantener buenos hábitos de salud y una alimentación equilibrada, donde los probióticos juegan un rol clave”, agrega la Dra. Sosa.

Para una microbiota saludable

De acuerdo con Mayo Clinic, los probióticos son alimentos o suplementos que contienen microorganismos vivos destinados a mantener o mejorar las bacterias “buenas” del cuerpo, es decir, la microbiota normal<sup>2</sup>.

Eso sí, la Dra. Sosa advierte que su efectividad depende de la cepa, ya que actúan por diversos mecanismos.

“El género es Lactobacillus, pero no todos son iguales y no todos son probióticos. El probiótico

Lactobacillus rhamnosus GG® es uno de los más estudiados y documentados respecto a sus beneficios para nuestra salud y bienestar, en adultos y niños”, indica la facultativa.

Otros probióticos muy estudiados y documentados son Bifidobacterium animalis y el Lactobacillus reuteri Protectis. Este último es una bacteria probiótica que ayuda a las bacterias beneficiosas a restablecer el equilibrio natural del intestino.

Los probióticos están presentes en alimentos, bebidas, productos lácteos, en comidas o bebidas fermentadas por diferentes microorganismos en productos en base a leche, y en alimentos como el kimchi (coliflor fermentada) de Corea del Sur o el sauerkraut (chucrut) alemán.

El concepto de cepa especificidad nos ayuda a conocer cuáles son los probióticos que mejoran nuestra inmunidad, ayudan a enfrentar algunas infecciones respiratorias y el síndrome de intestino irritable, además de beneficiar la salud de nuestro cerebro.

## La importancia de la prevención y el diagnóstico precoz para ganarle al cáncer

Por: Dra. Elsa Cabrera

Directora carrera de Medicina U. Central

Cada 4 febrero es el día mundial del cáncer y esta palabra se hace presente en nuestras vidas con preocupación y miedo. Según lo reportado por la Organización Mundial de la Salud (OMS), esta enfermedad es la principal causa de muerte en el mundo. En 2020 se le atribuyó aproximadamente 10 millones de defunciones y la carga de enfermedad producida por cáncer continúa creciendo a nivel mundial. Esto ejerce una enorme presión física, emocional y financiera en las personas, familias, comunidades y en los sistemas de salud.

En Chile, la incidencia y mortalidad por cáncer continúan creciendo, por primera vez el año 2019, de acuerdo a lo indicado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), se transformó en la primera causa de muerte en nuestro país.

En la actualidad, el número de muertes por cáncer sigue aumentando debido, entre otros factores, al envejecimiento de la población. Sin embar-

go, frente a este escenario preocupante, también es importante destacar que en las últimas décadas se han desarrollado terapias que dan cuenta de un cambio en las posibilidades de curación y en los tiempos de supervivencia de muchos tipos de cáncer. Hay que resaltar que cada paso alcanzado y acumulado ha llevado a cambiar de manera notable el pronóstico y la calidad de vida de muchos pacientes con cáncer.

Si se analizan todos los tumores malignos, a principios de los años 80, la sobrevida a cinco años del diagnóstico apenas superaba el 45%, mientras que hoy se aproxima al 65%, son muchos los pacientes que se han beneficiado de este tremendo desarrollo que viene de la mano, entre otros, del crecimiento en la medicina de precisión.

Es importante recalcar también que entre el 30 y el 50% de todos los casos de cáncer se pueden prevenir. Cerca de un tercio de las muertes por

cáncer se deben a los cinco principales factores de riesgo de estilos de vida y dietéticos: consumo de tabaco y alcohol, índice de masa corporal elevado, ingesta reducida de frutas y verduras y falta de actividad física. Según datos publicados por la OMS, cerca 1/3 de las muertes por cáncer son debidas al tabaco, las infecciones (Helicobacter pylori, virus de la hepatitis B, virus de la hepatitis C, papilomavirus, virus Epstein-Barr, por mencionar algunos), el alcohol, el sedentarismo y las dietas inadecuadas. Por otro lado, también es necesario destacar que hasta 20% de los cánceres se deben a agregación familiar y 5-10% por portación de genes heredables de riesgo de cáncer. A través de la asesoría genética se puede evaluar si tiene un riesgo de gen heredable de cáncer y orientar en el examen necesario.

Comprometámonos a fortalecer acciones destinadas a mejorar la atención de calidad, incluida la prevención, screening, diagnóstico precoz, tratamiento y los cuidados paliativos.



**EMERGENCIAS**  
NÚMEROS DE  
TELÉFONOS

CARABINEROS	133	RESCATE COSTERO	137
BOMBEROS	132	PDI	134
AMBULANCIA	131	FONO DROGAS	135
CONAF	130	DENUNCIA SEGURO	4242

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial  
Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

# Ante ola de calor extremo, prevenir incendios forestales es la clave



EL Instituto de Seguridad Laboral (ISL) subrayó la necesidad de prevenir los incendios forestales, especialmente en este verano cuyas temperaturas lo ubican en uno de los más calurosos de este siglo.

El calor extremo al que nos hemos expuestos durante las últimas semanas y que en varias comunas de nuestro país han superado los 36°, no solo puede afectar nuestra salud con síntomas como la insolación, desmayos, calambres o un golpe de calor; sino que además propicia las condiciones para la generación de incendios forestales que pueden ser devastadores, los cuales ya afectan a ocho regiones de nuestro país.

En el período, son 85 incendios forestales los que registra Conaf, en combate y controlados, los cuales han afectado un total de 1.227 hectáreas. Las regiones que han tenido mayor destrucción son La Araucanía (34), Los Lagos (14) y Biobío (28).

Es importante recordar que, de acuerdo a los datos de Conaf, una de las causas principales de los incendios es el descuido o negligencia en la manipulación de fuentes de calor, por prácticas agrícolas o por intencionalidad (99,7% de los casos).

Ante esta situación, la jefa del Departamento de Prevención de Riesgos Laborales del Instituto de Seguridad

Laboral (ISL), Camila Vergara, hizo un llamado a “promover medidas preventivas que permitan evitar las condiciones para la proliferación de incendios forestales”, y destacó que “es responsabilidad de todos concientizar e instruir a nuestras familias, compañeros de trabajo y círculos cercanos para evitar daños mayores”.

En ese sentido, desde el Departamento de Prevención de Riesgos Laborales del ISL entregaron las siguientes recomendaciones:

- Mantenga sus espacios limpios y despejados, evitando la acumulación de pastizales y basura.

- No realice quemas de pastizales o basura.

- Recuerde que no debe fumar cerca de vegetación seca o bosques.

- Encienda fogatas sólo en lugares autorizados, aptos y señalizados, disponiendo de agua, tierra o arena para apagarlo y delimitando el fuego con piedras u otros elementos para evitar su propagación.

## Mantener alerta

Ante la presencia de fuego, humo o un mensaje del Sistema de Alerta de Emergencia (SAE), desde el ISL subrayaron que lo primero que se debe hacer es evacuar lo más rápido posible la situación. Es preferible que esto se realice a pie para evitar congestiones y si se hace en vehículo, se debe mantener una velocidad prudente para evitar ac-

cidentes.

Asimismo, es importante ayudar a las y los niños, adultos mayores, personas con dificultad para desplazarse y animales domésticos a llegar a las zonas seguras establecidas por las autoridades. Además de llevar un kit para emergencias que incluya sus actuales tratamientos médicos, cubrir nariz y boca con una mascarilla o paño húmedo, no ingresar a las áreas incendiadas hasta que la autoridad lo permita y seguir las instrucciones de las autoridades competentes durante la emergencia.

## Elementos de Protección Personal

Ante este tipo de casos, es necesario el uso de Elementos de Protección Personal (EPP), los cuales deben estar certificados por el Instituto de Salud Pública (ISP); de lo contrario, el uso de estos podría tener un efecto negativo o nulo. Entre ellos se encuentran el casco de seguridad, guantes de cuero o cabritilla, mascarilla anti-polvo (idealmente con filtro mecánico P90 o P100), gafas anti-impacto y anti-polvo, calzado de seguridad con puntera y plantilla reforzados, protector UV factor 50+, gorro tipo legionario, distintivo, además de ropa con mangas y piernas largas.

## ¿Qué hago si veo fuego o humo?

- Avisar de inmediato a Conaf (130), Bomberos (132), Carabineros (133) o PDI (134).

- Alejarse en dirección opuesta al viento, ya que es vital huir en contra del avance del fuego y humo.

- Utilizar mascarilla o mojar un pañuelo para taparse la cara y evitar así los efectos nocivos del humo.

- Si estás al interior de un vehículo, se recomienda de-

tenerse en un lugar protegido, cerrar puertas y ventanillas, parar la ventilación y encender faros para que les puedan localizar en medio del humo.

Para más información sobre cómo actuar ante este tipo de emergencias, visita el sitio web [www.isl.gob.cl/prevencion-en-emergencia/](http://www.isl.gob.cl/prevencion-en-emergencia/).



# Patricio Solano, director ejecutivo del Servicio Local: “La Educación Pública es libre, gratuita, segura y nos pertenece a todas y todos”

El director ejecutivo del Servicio Local de Educación Pública Costa Araucanía (SLEPCA), Patricio Solano Ocampo, conversó con Radio Las Colinas en Carahue, respecto de la importancia de la Educación Pública en el territorio y los avances en materia de Infraestructura.

Durante la entrevista, la autoridad aseguró que “la labor del Servicio Local es velar por una educación integral, de calidad y con pertinencia lo-



cal, que entregue oportunidades a todos los niños, niñas y jóvenes para desarrollarse”,

“Hemos construido más en 5 años que los municipios en 40, lo digo fuerte y claro. Trabajamos por darles herramientas y condiciones a los profesores, estudiantes y todas las comunidades educativas, esto lo pueden ver actualmente en los 17 Establecimientos que tenemos en perfectas condiciones en Costa Araucanía y tenemos 3 Proyectos en ejecución.

Seguiremos trabajando para lograr la totalidad de nuestros establecimientos”, agregó Solano al medio radial.

Consultado sobre las condiciones del territorio, el aludido respondió que “nos ha tocado trabajar y mucho, ya que las particularidades geográficas de nuestro territorio complejizan algunas funciones como la logística de bienes y servicios, el transporte escolar, entre otros”, finalizó el director ejecutivo del SLEPCA a Radio Las Colinas.

También conocida como la “Población de los Carabineros”

## En la plazoleta de la Villa La Imperial se inauguraron las luminarias solares



En total fueron 12 luminarias, 6 quedaron instaladas en la placita y las otras 6 quedaron en la única calle que tiene la villa. La instalación de las referidas luminarias, fue posible gracias al trabajo de la agrupación de la Villa La Imperial, encabezada por su directiva; presidenta, Patricia Valdebenito; secretaria, Nancy Vidal y su tesorera, Marcela Concha, quienes presentaron el proyecto de adquisición de las luminarias solares áreas verdes y plazas, que tuvo un costo de 12 millones de pesos y que fue financiado por el Gobierno Regional de La Araucanía y aprobado por el Consejo Regional (CORE).

En la ocasión se contó con la presencia de Vanesa

Adriazola quien concurrió en representación del Gobernador Regional, Luciano Rivas, Juan Constanzo quien asistió en representación del CORE Marcelo Carrasco, y vecinos del sector.



Luego de los respectivos saludos protocolares y la entrega de algunos obsequios, se procedió al tradicional corte de cinta tricolor, por parte del directorio de la agrupación de Villa La Imperial y la

representante del Gobierno Regional, se dio por inauguradas las luces con sistema solar.

“Agradecer a los vecinos que nos apoyaron en este proyecto, que lo presenta-

mos directamente al Gobierno Regional, agradecer al Core Marcelo Carrasco, que nos apoyó, este villita se formó en el año 1993, por un grupo de 20 Carabineros activos en esos años, quienes compraron este terreno, junto al comisario de la época Mayor José Godoy, los que hicieron realidad este sueño de la casa propio”

“Desde ahí se han ido realizado diferentes adelantos en beneficios de las familias residentes, hoy en día. El directorio, con gran esfuerzo ha logrado organizar a los vecinos, y de esta manera hemos logrado avances” señaló la presidenta Patricia Valdebenito,



# Senadora republicana Carmen Gloria Aravena, por decisión del Presidente Boric de convocar al COSENA

Esta es una medida que he venido solicitando al gobierno en las últimas semanas, porque es tan grave el problema de seguridad que afecta al país, que aquí deben estar involucrados todos los poderes y estamentos del Estado, incluidas las Fuerzas Armadas, porque estamos perdiendo la batalla contra el crimen organizado y hay que hacer todos los esfuerzos para revertir este complejo escenario.

Valoro que el Presidente Boric, aunque de forma tardía, haya decidido convocar

esta instancia y dejar la ideología de lado. Hoy todos los sectores debemos actuar con generosidad para implementar una estrategia de Estado que nos permita frenar el desbordado crimen organizado y la inmigración ilegal. Por eso, si es necesario, considero importante que el Congreso esté disponible para suspender el receso legislativo y así podamos avanzar lo más rápido posible en la tramitación y aprobación de la agenda legislativa de seguridad durante febrero.



Valoro también que el Mandatario haya mencionado que en la citación se abordará el proyecto de infraestructura crítica que complementa el que impulsé junto a otros senadores y que se aprobó tiempo atrás, porque es necesario contar con el mayor despliegue posible para resguardar las instalaciones clave para el país y ojalá llegar a un consenso de que las Fuerzas Armadas deben tener un rol más preponderante en esta materia y en apoyar el control del orden público.

## CRÓNICA

# Conaf reporte 25 incendios activos en la región

En la región se encuentran 25 incendios forestales, de los cuales 10 están

may (1,2 ha) trabaja 1 brigada. Incendio Icalma 2, Lon-

quimay (0,8 ha) trabajan 1 técnico, 1 brigada y 1 helicóptero. Incendio Troyo, Lonquimay (697 ha) trabajan 4 técnicos, 1 puesto comando, 3 brigadas y 5 helicópteros. Incendio Ranquil 3\*, Lonquimay (297 ha) trabajan 1 técnico, 3 brigadas, 1 avión y 1 helicópteros. Incendio Budi\*, Teodoro Schmidt, (82 ha) trabajan 4 técnicos y 9 brigadas.

Incendio Porvenir\*, Los Sauces (80 ha) trabajan 2 técnicos y 3 brigadas. Incendio Pinoleo 3\*, Ercilla (25 ha) trabajan 1 técnico, 2 aviones, 1 helicóptero y 4 brigadas. Incendio Danquildamas\*, Carahue (0.01 ha) trabajan 2 brigadas. Recursos Terrestres CONAF: 1 puesto de mando 18 técnicos y 35 brigadas. Recursos Aéreos CONAF: 6 aviones cisterna, 1 avión de coordinación, 6 helicópteros. Otros Recursos: 2 helicópteros FACH, 5 helicópteros SENAPRED.



en combate, 8 incendios controlados, con trabajos de liquidación y 7 incendios bajo observación, ya que se encuentran contenidos o controlados con poca actividad en superficie.

Dentro del informe se da cuenta de los incendios en Carahue y en Teodoro Schmidt

Resumen de incendios en combate: Incendio Icalma, Lonqui-

quimay (0,8 ha) trabajan 1 técnico, 1 brigada y 1 helicóptero.

Incendio Troyo, Lonquimay (697 ha) trabajan 4 técnicos, 1 puesto comando, 3 brigadas y 5 helicópteros.

Incendio Ranquil 3\*, Lonquimay (297 ha) trabajan 1 técnico, 3 brigadas, 1 avión y 1 helicópteros.

Incendio Budi\*, Teodoro Schmidt, (82 ha) trabajan 4 técnicos y 9 brigadas.

Incendio Pinoleo 3\*, Ercilla (25 ha) trabajan 1 técnico, 2 aviones, 1 helicóptero y 4 brigadas.

Incendio Danquildamas\*, Carahue (0.01 ha) trabajan 2 brigadas.

### Resumen recursos:

Los siguientes recursos se encuentran distribuidos en la región y son reasignados constantemente según sean requeridos:

Recursos Terrestres CONAF: 1 puesto de mando 18 técnicos y 35 brigadas.

**Saavedra**

**Llevar alimentos o "rokin" para compartir después de la misa.**

Festividad de la Candelaria

MISA

Vie. 02 de FEBRERO

11:00 HRS.

GRUTA EL ALMA

Gas

452613330

982718983

982516712

Pago Efectivo o Transferencia

Radio Las Colinas

98.9 FM

La Radio de la Costa

# Gobernador Rivas hizo entrega de certificado a 656 emprendedoras beneficiarias del Fondo Concursable Impacta Mujer Araucanía

En una emotiva ceremonia, llena de alegría, mujeres de Temuco, Padre Las Casas, Lonquimay, Victoria, Curacautín, Vilcún, Melipeuco, Cunco, Lautaro, Perquenco, Cholchol, Galvarino, Traiguén, Ercilla, Gorbea, Pitrufrquén, Freire, Saavedra, Carahue y Nueva Imperial, recibieron de manos del Gobierno Regional este importante apoyo.

Entregar nuevas herramientas que permitan mejorar el emprendimiento femenino a nivel productivo y comercial, además de generar autonomía económica en las mujeres, fueron parte de los objetivos que persigue el Gobierno Regional, a través del Fondo Concursable de Apoyo al Emprendimiento Femenino a Nivel Individual del Programa Mujer Impacta, el que solo en las comunas de Temuco, Padre Las Casas, Lonquimay, Victoria, Curacautín, Vilcún, Melipeuco, Cunco, Lautaro, Perquenco, Cholchol, Galvarino, Traiguén, Ercilla, Gorbea, Pitrufrquén, Freire, Saavedra, Carahue y Nueva Imperial benefició a más de 656 mujeres, con la entrega de nuevas habilidades para el desarrollo de sus iniciativas, además de un respaldo económico de \$1.500.000.

Y es que estas 656 mujeres, que se suman a un total de 1.000 que fueron beneficiadas por el programa, recibieron de parte del gobernador Luciano Rivas sus certificados que acreditan su participación, lo que se traduce en un importante impulso para llevar a cabo sus negocios e iniciativas comerciales en las distintas comunas de La Araucanía.

Sobre este importante apoyo para el desarrollo econó-



mico de las emprendedoras regionales, el gobernador Luciano Rivas dijo que, “este es un proyecto regional muy importante, con el que el Gobierno Regional, junto a nuestro Consejo, valoramos el rol de nuestras mujeres emprendedoras de las 32 comunas de La Araucanía. Este programa entrega autonomía a las mujeres del mundo rural y urbano, en una preocupación constante que hemos tenido con las mujeres de la región. Siempre lo hemos dicho, desde que partimos, cuando vimos los emprendimientos que se mantuvieron después de la pandemia: son las mujeres quienes han liderado el emprendimiento en la región y eso también habla del sello que como Gobierno Regional tenemos, que creemos en nuestras mujeres y que el emprendimiento tiene cara de mujer”.

La máxima autoridad regional además afirmó que, “esta alianza que tenemos junto a SernamEG, donde vamos a poder llegar a 1.500 mujeres, la verdad es que nos llena de alegría; con un programa que es regional, donde mujeres de las 32 comunas de La Arau-

canía fueron beneficiadas. Si bien estamos haciendo esta entrega masiva acá en Temuco, el espíritu de nuestro Gobierno Regional es descentralizar también desde La Araucanía. Hemos estado en entregas en la zona lacustre, estuvimos también en Malleco y hoy finiquitando acá en Temuco, lo que habla de este rol del Gobierno Regional y de sus 20 consejeros, que es poder impactar en el mundo rural, urbano, en la costa, cordillera y las 32 comunas de La Araucanía”.

Patricia Hueche del sector Maquehue que trabaja con hortalizas, se mostró contenta con este apoyo por parte del Gobierno Regional y comentó que, “con esto voy a ampliar los huertos, los invernaderos y, por qué no, soñar con poder captar aguas lluvias, por ejemplo. Hay una infinidad de proyectos e iniciativas que tenemos como familia y ojalá esto se concrete, así que feliz por este logro”.

Mientras que Juana Pardo, de Melipeuco, quien también fue parte del programa Mujer Impacta y que se dedica al trabajo con la lana de oveja dijo que, “gracia a esto hemos podido trabajar también un comercio circular con la comunidad, ya que como este oficio se estaba perdiendo y la gente esquilaba sus ovejas, la quemaba o botaba la lana. Entonces ahora con este rescate que estamos trabajando nosotras las mujeres emprendedoras de todo el territorio, se está levantando nuevamente este oficio y este arte ancestral; con estas herramientas donde podré teñir y donde tendré una cocina industrial, con un fondo grande para po-

der tener más capacidad, ya para el invierno, porque antes lo hacía afuera, ahora podré hacerlo en un lugar más resguardado y calentito”.

La consejera regional Genoveva Sepúlveda, presente en la ceremonia también tuvo palabras para esta ceremonia y sostuvo que, “estoy contenta, pero también con un sabor amargo, piensen ustedes que mil mujeres es la nada misma comparado con la cantidad de mujeres que tiene la Región de La Araucanía, que somos la región más pobre y nosotros como Gobierno Regional no tenemos la capacidad económica para poder apoyar a más mujeres. Creo

SernamEG nos viene muy bien, porque, además, trabaja precisamente lo que estamos apuntando con otros programas que tenemos como es el Mujer Emprende, a la autonomía económica de las mujeres. Hoy en día sabemos que, por ejemplo, los emprendimientos del 2022, el 38% fueron de mujeres, entonces eso nos grafica que hay una fuerza importante. Somos el 50% las mujeres y, por tanto, el 50% de potencial de nuestro país y eso se ha graficado en este trabajo que hacen las mujeres a través de sus emprendimientos porque no todas las mujeres pueden insertarse al mundo laboral formal



que hay una responsabilidad del Gobierno que deberían ellos aumentar los recursos o entregarles los recursos para emprendimientos a los ministerios, en este caso, el Ministerio de La Mujer. Aquí año a año el Gobierno Regional ha entregado miles de millones de pesos para poder apoyar a las emprendedoras de las 32 comunas de nuestra región, pero es poco, porque la gente está sufriendo mucho por falta de recursos, está sufriendo por falta de trabajo, así es que todos tenemos una tarea y ojalá las autoridades de Gobierno pudiesen doblar esta cantidad; si el Gobierno Regional da 2 mil millones, que el Sernam ponga otros 2 mil millones y no terminemos apoyando a mil, sino que a 2 mil mujeres cada vez”.

La directora regional de SernamEG, Susana Aguilera, afirmó que, “este es un convenio que a nosotros como

por sus distintos roles, entre ellos de cuidadora, entonces los emprendimientos le dan esa posibilidad de generar recursos y autonomía en emprendimientos que no requieren, a lo mejor, estar la jornada completa laboral”.

Sobre el programa que benefició a mil mujeres, Susana Aguilera, dijo que, “esta es una transferencia de \$2 mil millones del Gobierno Regional para beneficiar a mil mujeres en toda la región, teniendo criterios de igualdad y equidad en cuanto a la cantidad de población de mujeres, entonces todas las comunas fueron beneficiadas con estos proyectos, donde se les transfirió herramientas para potenciar sus emprendimientos, ya sean digitales, financieros y con eso, contribuir al desarrollo de nuestra región, que por cierto está bastante debilitado y necesitamos reforzarlo”.



# Representantes de Saavedra participan en “Copa Aniversario Comunal Llanquihue”

Con el objetivo de fortalecer y masificar las categorías menores de la “Escuela Municipal de Básquetbol Tralkan Saavedra”, nuestras representantes de la categoría Sub13, están participando en la cuarta versión de la “Copa Aniversario Comunal Llanquihue”, que se está desarrollando en la citada comuna, perteneciente a la Región de Los Lagos.

En la competencia participan equipos de Puerto Montt, Llanquihue, Frutillar, Talcahuano, Chillán, Puerto Varas y Saavedra. Las jóvenes deportistas de Saavedra, que participan en el torneo, lograron un importante



triunfo en su debut, al derrotar a la poderosa escuadra de Puerto Montt, lo que les ha permitido ir ganando confianza y experiencia.

Cabe destacar que la Municipalidad de Saavedra ha brindado un importante apoyo a las deportistas, respaldándolas con la locomoción, indumentaria deportiva y colaciones, ya que reconoce en ellas un ejemplo para la juventud local. Asimismo, es importante resaltar el valioso trabajo formativo que está llevando a cabo la Escuela Municipal de Básquetbol, con el fin de masificar este deporte.

## POLÍTICA

### Diputado Henry Leal valora decisión de llamar al Cosena y manifiesta disposición para tramitar en febrero los proyectos de seguridad pendientes

El diputado por la Región de La Araucanía e integrante de la comisión de Seguridad Ciudadana, Henry Leal (UDI), valoró la decisión del Presidente Gabriel Boric de convocar -para este lunes 5 de febrero- al Consejo de Seguridad Nacional (Cosena), a objeto de discutir sobre el proyecto de Infraestructura Crítica y la creación de un gabinete de seguridad, a raíz de la grave crisis delictual que vive el país.

Al respecto, si bien el parlamentario calificó como “acertada” la medida anunciada por el Mandatario, también cuestionó lo “tardío” de la decisión, recordando que fue a inicios de noviembre del año pasado -hace casi tres meses- cuando solicitó públicamente que citara a dicha instancia, justamente tras los reiterados casos de homicidio y secuestros que se estaban produciendo en Chile.

“A pesar de haberse demorado casi tres meses en tomar la decisión, que para una crisis de esta magnitud es un tiempo muy valioso, valoramos enormemente que el Presidente Boric haya cambiado de opinión y se decidiera a convocar por fin al Cosena. Estas son las señales en nombre del Estado de Chile que estábamos pidiendo desde hace mucho tiempo,

po, y que esperamos sea una constante por parte del Gobierno de aquí hacia adelante”, sostuvo el representante del Distrito 23.

En esa línea, y dada la gravedad de la situación que enfrenta el país, el diputado Henry Leal llamó al Mandatario a que dicho cambio de actitud “sea permanente en el tiempo”, solicitando así que pueda decretar Estado de



Excepción Constitucional de Emergencia en las comunas y regiones donde más ha aumentado la delincuencia en el país, como también cerrar la frontera terrestre en la zona norte.

Pero además, junto con exigir al Ejecutivo y, en específico, al Ministerio del Interior, que todas las medidas que adopten en materia de seguridad puedan ser replicadas en el resto de las regiones, el parlamentario por La Araucanía también manifestó su “absoluta disposición” a

suspender el receso legislativo de febrero -que comenzó esta semana- para así destinar ese tiempo a despachar exclusivamente los proyectos en materia de seguridad que aún están pendientes en el Congreso.

“Es fundamental que todos los anuncios que está realizando el Gobierno en el marco de la crisis de seguridad que vivimos, como los 50 puntos de control policial que instalarán en los centros comerciales y terminales de buses de Santiago, se extiendan también a las regiones, donde lamentablemente no hemos estado ajenos al incremento de la delincuencia durante el último tiempo. Y en esa misma línea, si es que las actuales autoridades se comprometen a otorgarle suma urgencia a todos los proyectos de seguridad que están tramitándose, nos parece absolutamente pertinente que podamos suspender el receso legislativo de febrero y nos aboquemos a despachar todas esas iniciativas, que son urgentes dada la actual situación”, remarcó el legislador de la UDI.

Producto de lo anterior, el diputado Henry Leal anunció que enviará una carta al presidente de la Cámara para que evalúe la posibilidad de convocar a distintas sesiones durante los próximos días.

## NACIONAL



### Directora del INDH y convocatoria al COSENA: “Siempre nos preocupa que por mayor seguridad haya restricción de derechos y de libertades”

La directora Consuelo Contreras recordó que “la seguridad es un derecho humano. Está consagrado en normas internacionales el derecho a la seguridad y a la libertad personal”.

La directora del Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH), Consuelo Contreras, indicó que observará detenidamente las conclusiones que surjan de la reunión del Consejo de Seguridad Nacional a la que convocó el Presidente Gabriel Boric. El Mandatario anunció el llamado este jueves 1° e indicó que ahí buscará recibir comentarios y aportes sobre la forma de implementación del proyecto de ley de Infraestructura Crítica, que permitirá disponer de las Fuerzas Armadas para reforzar la función de Carabineros y la PDI.

“Siempre nos preocupa que por mayor seguridad haya restricción de derechos y de libertades”, sostuvo la directora del INDH. Además, Contreras recordó que la convocatoria al COSENA, programada para el próximo lunes 5 de febrero, “tiene que

ver con la grave situación de violencia, delincuencia y seguridad que está viviendo el país”. Cabe mencionar que la convocatoria al COSENA forma parte de las facultades del Presidente, quien lo encabeza. Lo integran, además, los presidentes del Senado, de la Cámara de Diputadas y Diputados y de la Corte Suprema, y los comandantes en jefe de las FF.AA., el general director de Carabineros y el Contralor.

La directora del INDH indicó que para el instituto “la seguridad es un derecho humano. Está consagrado en normas internacionales el derecho a la seguridad y a la libertad personal. Estos dos derechos van unidos en un mismo artículo. Por lo tanto, vamos a mirar con atención cómo se va a resolver, qué es lo que se va a plantear y cuáles van a ser las medidas que se van a tomar en el COSENA. Siempre nos preocupa que por mayor seguridad haya restricción de derechos y de libertades. Es un tema que al instituto siempre le preocupa”, dijo Contreras

# Ministra de Desarrollo Social y Familia anuncia nuevo programa de CONADI y entrega tierras a comunidad mapuche

•La ministra Javiera Toro Cáceres, junto al Director Nacional de CONADI, Luis Penschuleo Morales, participaron en el lanzamiento del Programa de Acción Territorial.

•La ministra además realizó una visita inspectiva a la construcción del Centro Comunitario de Cuidados en la comuna de Puerto Saavedra.

En el marco de su visita a la Región de La Araucanía, la ministra de Desarrollo Social y Familia, Javiera Toro Cáceres, llegó hasta Temuco para participar del lanzamiento del Programa de Acción Territorial (PAT) de CONADI, el que constituye la continuidad de lo que fue el Programa Orígenes y

todo esto muy relevante para el diálogo y autodeterminación de los pueblos”, señaló la ministra Toro.

## Enfoque de derechos

“Hoy lanzamos este programa como una versión mejorada de lo que fue el programa Orígenes y Chile

se entre enero y marzo de 2024, donde las comunidades indígenas podrán postular a través de sus mesas territoriales.

Asimismo, se debe considerar que este programa se ha focalizado en las regiones de Arica y Parinacota; Tarapacá; Metropolitana; Biobío (costa); La Araucanía; Los Ríos y Los Lagos (excluyendo Chiloé y Palena).

## Tierras para comunidad mapuche Liucuyin

En el marco de esta misma visita, una emocionante

ceremonia se llevó a cabo en Pitrufquén al firmar las escrituras para la compra de 290 hectáreas de tierras para la comunidad mapuche Liucuyin, con una inversión de \$2.200 millones, lo que también incluye los derechos de aprovechamiento de aguas de 150 litros por segundo del Río Toltén.

En este marco, la Ministra de Desarrollo Social y Familia, Javiera Toro Cáceres, junto al Director Nacional de CONADI, Luis Penschuleo Morales, participaron en la

se les entrega definitivamente a la comunidad las tierras solicitadas.

Visita a Centro de Cuidados en construcción

La ministra de Desarrollo Social y Familia, Javiera Toro, aprovechó su visita a la región para realizar una visita inspectiva al Centro Comunitario de Cuidados de la localidad de Puerto Domínguez, en Puerto Saavedra.

Iniciativa que se enmarca dentro del Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, Chile



programa Chile Indígena, focalizando el trabajo con comunidades indígenas, agrupadas en mesas territoriales, donde se asigna presupuesto y asesoría técnica, para que así las mismas comunidades definan sus prioridades a financiar mediante un Plan Territorial.

“Invitamos a las comunidades, a las asociaciones, a las mesas territoriales, a formular sus proyectos, a postular, y queremos destacar que en este programa hemos incorporado muchos puntos que durante estos años se han ido levantando como necesarios: como el componente territorial, la habitabilidad y la revitalización lingüística,

Indígena, porque el Gobierno el Presidente Boric, y esta administración de CONADI en particular, buscan fortalecer el enfoque de derechos en la política pública y la participación, donde son los mismos territorios y las comunidades quienes deciden las inversiones del programa de acuerdo a las necesidades que existen en sus territorios”, agregó el Director Nacional de CONADI, Luis Penschuleo Morales.

Para este primer año de funcionamiento, el PAT cuenta con un presupuesto de \$7.488 millones que se distribuirán por medio de concursos regionales a realizar-



firma de escrituras con que



Cuida, y que es parte del trabajo intersectorial que impulsa el ministerio, en este caso junto al Ministerio de Vivienda y Urbanismo y la municipalidad de Puerto Saavedra.

“Desarrollar Chile Cuida tiene que ver con estas iniciativas como estas y lo estamos haciendo a lo largo de todo Chile, especialmente y tal como nos ha encargado el Presidente Gabriel Boric, también en localidades más pequeñas para entregar mejor acceso a los servicios, que es fundamental para las personas que cuidan a una persona con dependencia. Porque sabemos que el rol que cumplen las comunidades, este es un proyecto que se ha impulsado desde las juntas de vecinos y es fundamental para que los cuidados sean distribuidos entre toda la sociedad. Así que muy contenta de estar viendo los avances de este, de este lugar que esperamos inaugurar muy prontamente”, señaló la ministra.